

IN MEMORIAM

1. Médico ginecoobstetra- Ex Presidente de SPOG, Ex Presidente de la Sociedad Peruana de Fertilidad, Miembro de Número de la Academia Peruana de Cirugía. Miembro del Comité Editorial de la Revista Peruana de Ginecología y Obstetricia. Miembro Honorario de 6 Sociedades de Obstetricia y Ginecología de América Latina. Ex Profesor Principal de G y O de la Universidad Nacional Federico Villarreal. Ex Jefe del Departamento de Ginecoobstetricia del Hospital María Auxiliadora. Maestro Latinoamericano de Ginecología y Obstetricia. Ex Director Ejecutivo de FLASOG. Fellow American College of Obstetricians and Gynecologists. Ex Vice Ministro de Salud. ORCID ID: <https://orcid.org/0000-0002-2603-3607>.

Financiación. Del autor

Conflicto de intereses. El autor fue un colega y amigo muy allegado al Dr. Pacheco. Igualmente compartieron diversas actividades.

Consideraciones éticas. No hubo necesidad de solicitar consentimiento informado.

Uso de IA. El autor declara no haber utilizado la inteligencia artificial

Recibido: 18 julio 2025

Aceptado: 22 julio 2025

Publicación en línea: 27 octubre 2025

Correspondencia:

Alfredo Guzmán

✉ alfredoguz@gmail.com

Citar como: Távara L. En memoria del Dr. José Pacheco Romero. Rev Peru Ginecol Obstet. 2025;71(2). DOI: <https://doi.org/10.31403/rpg.v71i2793>

En memoria del Dr. José Pacheco Romero

In memory of Dr. José Pacheco Romero

Luis Távara Orozco¹

DOI: <https://doi.org/10.31403/rpg.v71i2793>



Agradezco a la Sociedad Peruana de Obstetricia y Ginecología haberme conferido el gran honor de elaborar esta semblanza, que estoy seguro no será nada fácil por lo que significa para la ciencia médica peruana la vida del Dr. José Pacheco, quien ha entregado todo su ejercicio profesional al engrandecimiento de la Obstetricia y Ginecología peruana.

Hablar de José Pacheco Romero, para sus amigos, Pepe, es hablar de un personaje que representa realmente una institución, con múltiples facetas: éticas, científicas, docentes, de investigación, en todas las cuales ha dejado una profunda huella que todos tenemos el desafío de mantener para hacer honor a su memoria.

Nuestro personaje fue un médico nacido en la ciudad de Lima, e hijo de padres oriundos de la bella ciudad de Huacho. Hizo sus estudios de educación básica en Lima y terminó la educación secundaria en el Colegio Santa María.

Terminados sus estudios de educación básica, ingresó a la Universidad Mayor de San Marcos a estudiar Medicina y luego de terminar exitosamente su carrera se tituló de Médico-Cirujano en 1,962. Seguramente, estimulado por la práctica profesional de su señor padre, quien ejercía la especialidad de obstetricia en la vieja Maternidad de Lima, pronto, en 1964 se marchó a los Estados Unidos de América, en donde hizo estudios de post grado en Rhode Island, Cincinnati, hasta llegar a la ciudad de Rochester, estado de Minnesota, en donde ingresó a realizar su residentado de Obstetricia y Ginecología nada menos que en la muy prestigiada Clínica Mayo. Durante su residentado hizo una pasantía por el Cook County Hospital de Chicago. Terminados exitosamente los estudios de su especialidad, que en total le tomó 6 años realizó su maestría de Obstetricia y Ginecología en la Universidad de Minnesota. Ya en el Perú obtuvo su grado de Doctor en Medicina por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

En 1963, antes de emprender viaje a Norte América, se casó con Paquita Belevan, con quien tuvo tres hijos; su primera hija nacida en USA y sus dos siguientes hijos (mellizos) nacidos en la ciudad de Lima.



Desde muy pequeño, a los 5 años de edad cultivó la música. Orientado por su maestro, pronto se convirtió en un virtuoso del piano. Muchos de nosotros hemos disfrutado de sus conciertos que fueron presentados en el Instituto Cultural Peruano Norteamericano, en el local de la Universidad Cayetano Heredia en Miraflores o en el Museo de la Nación. Recordamos, con mucho agrado, que en este último escenario, fue invitado a dirigir la Orquesta Sinfónica Nacional, habiéndolo hecho con tal brillantez, que despertó muchos aplausos por un numeroso público puesto de pie, dando testimonio de su respeto y admiración del arte cultivado por Pepe.

Habiendo recogido un enorme conocimiento y una gran experiencia, producto del aprendizaje dirigido de parte de sus maestros, de su práctica profesional y desde su temprana inquietud por la investigación, no dudó en regresar a su país, acompañado de su señora esposa y de sus tres hijos, a donde llegó en 1,970. Muy pronto lo tuvimos como profesor visitante en el viejo hospital San Bartolomé, cuando el autor de esta nota estaba terminando su postgrado. Desde sus inicios despertó admiración, simpatía y respeto por sus atinadas argumentaciones y propuestas cuando se discutían en la rutina los casos clínicos con el equipo de Obstetricia y Ginecología.

Al poco tiempo se enroló en el staff de la Clínica Anglo Americana, luego del departamento de Ginecología y Obstetricia del Hospital Central de la Fuerza Aerea, hasta que posteriormente lo hizo al hospital Edgardo Rebagliati de EsSalud, habiéndose mantenido durante muchos años de su carrera profesional como médico del staff de Obstetricia y Ginecología. Igualmente, muy pronto se ganó el respeto y la admiración de sus colegas por la seriedad de su trabajo, su eficiencia en la atención especializada y su constante inclinación por la investigación y publicaciones.

Se incorporó como miembro de las sociedades de Obstetricia y Ginecología, de Fertilidad, de Endocrinología, de las cuales fue su Presidente. Fue también miembro de la Academia Peruana de Cirugía, de la Sociedad del Clísterio, de la Sociedad de Hipertensión, presidió la Red Peruana de Perinatología; en todas estas instituciones participó con mucho éxito.

Pero, además de este resumido relato, la vida profesional de José Pacheco nos deja un profundo legado y una valla muy alta, que, las generaciones venideras de Obstetras y ginecólogos deben tratar de alcanzar. Veamos, sino, lo mucho que nos ha dejado Pepe.

En el campo de la ética y bioética nos deja profundas enseñanzas en la conducta que los médicos y en especial nuestros especialistas deben valorar y seguir no solo en la prestación de servicios, sino en todos los campos de la actividad médica, la docencia, la administración, la investigación y toda otra actividad. Ha promovido mucho el respeto por la autonomía y por los derechos humanos de las personas. No en vano ha integrado y presidido con mucho éxito el Comité de Vigilancia Etica del CMP, institución que ha reconocido todos sus aportes y le ha otorgado en dos momentos diferentes la Medalla al Mérito y la Medalla al Mérito Extraordinario.

Como científico, José Pacheco ha brillado con luz propia. Se ha desempeñado exitosamente como médico del staff de la Clínica Anglo Americana y del Hospital Edgardo Rebagliati, en donde ha desarrollado su profesión con profundo respeto a la ética profesional y conocimiento actualizado de su especialidad. En este hospital recibió la distinción de Medalla de Oro al gineco-obstetra más distinguido de la Red Asistencial Rebagliati. Esto lo convierte en un referente de las generaciones que siguen su huella en aquella institución importante dentro de la salud del Perú.

Como docente universitario, José Pacheco es un verdadero ícono. Después de su llegada al país procedente de los EEUU, pronto se incorporó como docente de pre-grado de Obstetricia y Ginecología en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos y fue escalando hasta obtener la categoría de profesor principal. Su desempeño siempre fue, como en todas sus actividades, con estricto apego a la ética, con gran solvencia científica y permanente preocupación por el aprendizaje de sus estudiantes. También se desempeñó exitosamente como docente en Post grado en la misma especialidad, prodigando sus capacidades en favor de sus discípulos. Sus altos merecimientos le valieron que se le otorgue, después de su cese regular, la condición de docente extraor-



dinario experto de la Facultad de Medicina de la UNMSM, condición que mantuvo hasta su fallecimiento. Pero su amor por la docencia no se limitó a las aulas universitarias; se proyectó a muchas de las regiones de salud del Perú y países de América Latina, en forma de participación en cursos, conferencias, congresos, simposia, seminarios, talleres. Todo esto le valió la distinción de Maestro Latino Americano de la Ginecología y Obstetricia por la Federación Latinoamericana de Sociedades de Obstetricia y Ginecología.

Las actividades de investigación de José Pacheco empezaron tempranamente desde sus tiempos de médico residente en la Clínica Mayo. Ya en el Perú, paralelamente a sus actividades asistenciales siempre encontró motivo para la investigación clínica y epidemiológica. Esta envidiable cualidad le permitió una gran producción en la literatura científica peruana y latinoamericana. Diríamos que ha sido hasta hoy el más fecundo autor de producciones científicas, las que se cuentan más allá de 300, en revistas y en libros peruanos y extranjeros. La lectura de cada una de sus publicaciones deja al lector no solo con la satisfacción de haber consultado un escrito ajustado a las más estrictas reglas científicas y éticas internacionales, sino a la lectura de un entretenido y bello contenido.

Su permanente inquietud por la investigación no solo quedó en su propia actividad, sino, que no dudó siempre en trasmitir esa cualidad a sus colegas de profesión, sobre todo a los más jóvenes, dentro y fuera de las aulas universitarias, a tal punto de convocar en diversas oportunidades a sendas capacitaciones para ampliar el espectro de investigadores en nuestra especialidad.

La fuerza de la investigación que Pepe mostró siempre en su vida profesional lo llevó a publicar su Manual de Obstetricia en 7 ediciones, dirigido principalmente a orientar las conductas de los proveedores de salud en el campo de la obstetricia. Su monumental obra, el libro de texto de Ginecología y Obstetricia vio la luz en su primera edición en el año 1999 y una segunda edición, muy actualizada como Ginecología, Obstetricia y Reproducción Humana en el año 2007 sirvió como libro de consulta para

estudiantes de pre y post grado y para especialistas. Esta exitosa publicación le valió ganar el premio Medalla de Oro Hipólito Unanue a la mejor publicación científica. En la misma forma, en el año 2018 recibió el premio Medalla de Oro Hipólito Unanue por su brillante trayectoria profesional.

En el campo de la gerencia, José Pacheco se desempeñó con mucha solvencia profesional y ética en las responsabilidades que asumió tanto en las actividades de servicio y las actividades docentes. Presidió la Sociedad Peruana de Fertilidad, durante cuyo período llevó adelante con éxito un Congreso Internacional en 1984. Presidió también la Sociedad Peruana de Obstetricia y Ginecología y le tocó presidir con éxito el Congreso en 1993. Presidió la Red Peruana de Perinatología y con un equipo de colaboradores recorrió gran parte del Perú profundo, para llevar a cabo sendas capacitaciones que irían a cambiar la perspectiva de atención en las diferentes regiones del país. Destacó con brillantez en la dirección de publicaciones. La primera vez que tuvo que actuar en este campo fue en el año 1984, cuando compartió por 4 años con el autor de esta nota, el Comité editorial de Acta Médica Peruana, revista del Colegio Médico del Perú, la cual pudo mantenerse con estricta periodicidad cuando se mantuvo en ese comité.

Su más destacada participación gerencial fue el haber asumido desde el año 1994 como Editor de la Revista Peruana de Ginecología y Obstetricia, función que mantuvo durante 31 años a pesar de las diferentes Presidencias de la institución hasta poco antes de su sensible fallecimiento. Su presencia en la revista de la SPOG no solo le dio la fluidez y periodicidad ininterrumpida, sino un evidente prestigio a nivel latinoamericano y mundial, lo que se evidencia a través del registro de la revista en diversas indexadoras, la más importante de ellas, en Scopus, que abrió las puertas a la lectura de los artículos publicados en diferentes países del mundo, así como la solicitud de muchos investigadores de muchos países para publicar sus artículos en la revista. Esta esforzada actividad le valió que la SPOG inaugure en su honor la Sala de Sesiones "José Pacheco Romero", en una forma de perennizar su memoria.



José Pacheco también fue editor de la Revista de la Academia Peruana de Cirugía y de Anales de la Facultad de Medicina a la que le dio fluidez, categoría y prestigio. Todas estas actividades cumplidas por nuestro recordado Pepe, originaron que el Vicerrectorado de la Universidad de San Marcos le otorgue el Premio por la publicación de la mejor revista científica.

No podemos terminar esta memoria sin pronunciar algunas expresiones sobre el humanismo practicado por José Pacheco en todas sus actividades profesionales, asistenciales, docentes, administrativas, de investigación y de

proyección social, a las que les puso un profundo amor a su profesión, una gran dedicación, respeto a los derechos de sus pacientes, empatía con sus pacientes, colegas y discípulos, por su sencillez, humildad, prudencia y su amor por la música que lo convierten en un verdadero paradigma de la Ginecología y Obstetricia Peruana y en un bello ejemplo de bonhomía, esto quiere decir en un hombre de bien.

Por todo ello, Pepe, por lo mucho que nos dejaste, descansa en paz en la eternidad y disfruta de la gloria eterna

Lima, Julio 2025